

# 8 DE DICIEMBRE DE 1953 - 8 DE DICIEMBRE DE 1963

## COOPERACION ATOMICA EN LAS NACIONES UNIDAS

Hace diez años, el 8 de diciembre de 1953, el Presidente Eisenhower propuso a la Asamblea General de las Naciones Unidas que adoptara medidas para abrir "un nuevo camino de paz". Así nació la idea de que la comprensión internacional puede fomentarse mediante la cooperación pacífica en una organización internacional de energía atómica.

Releyendo la alocución del Presidente diez años más tarde, causa impresión el tono de urgencia que vibra en todo su mensaje. En realidad, dijo que las naciones del mundo vivían bajo una abrumadora amenaza atómica y que era menester adoptar medidas, aunque fuesen modestas y todavía no ensayadas, para salir del punto muerto entre Oriente y Occidente en el terreno que más profunda preocupación causaba: el de la energía atómica.

El Organismo Internacional de Energía Atómica se convirtió en una realidad en 1957, año en que se

reunió por primera vez su Conferencia General, en la que participaron 56 Estados. El Organismo cuenta hoy con 83 Estados Miembros, y otras cinco naciones pasarán a serlo una vez efectuados todos los trámites prescritos en el Estatuto. Aunque en determinados sectores no ha estado a la altura de las primeras esperanzas, sus actividades se han ido ampliando durante estos seis años. Para ello se ha necesitado tiempo y paciencia, pero en 1963 cabe prever nuevos progresos.

Diez años después de la propuesta, los hombres de ciencia y los estadistas pueden mirar el pasado y sentirse satisfechos de que se haya fomentado la comprensión en el plano internacional. También pueden mirar con esperanza hacia el futuro, un futuro de creciente actividad de este Organismo especialmente destinado a desarrollar la cooperación en la esfera de la energía atómica.

---

## DECLARACION DEL PRESIDENTE JOHNSON

En el décimo aniversario de la fecha en que el Presidente Eisenhower formuló su propuesta, el Presidente Johnson reiteró su apoyo a dicha política. Con tal motivo dijo lo siguiente:

Hace hoy diez años, el Presidente Eisenhower se presentó ante la Asamblea General de las Naciones Unidas y formuló la siguiente promesa:

"Los próximos meses abundarán en decisiones trascendentales... Para llegar a esas trascendentales decisiones, los Estados Unidos se comprometen ante esta Asamblea, y por lo tanto ante el mundo entero, a coadyuvar resueltamente a la resolución del terrible dilema atómico, y a consagrar su corazón y su mente a la búsqueda de un medio gracias al cual la milagrosa inventiva del hombre no esté al servicio de la muerte, sino al servicio de su vida."

En su discurso, el Presidente Eisenhower propuso también la creación de un organismo internacional de energía atómica que contribuiría a utilizar con fines pacíficos los recursos científicos y materiales creados en un principio con fines militares, e hizo

observar que ese organismo permitiría orientar la utilización de los átomos para servir los propósitos pacíficos de la humanidad.

El Organismo Internacional de Energía Atómica ha asumido una función esencial y natural en el desarrollo internacional de la energía atómica. Cada año de su mandato, el Presidente Kennedy apoyó al Organismo Internacional de Energía Atómica, y en tres ocasiones distintas envió como representante personal al Sr. Glenn T. Seaborg, Presidente de la Comisión de Energía Atómica, a las Conferencias Generales del Organismo celebradas en Viena (Austria).

En los diez últimos años ha aumentado incesantemente en el mundo entero la utilización de la energía atómica con fines pacíficos. Los Estados Unidos han dirigido los esfuerzos encaminados a difundir en el mundo los beneficios de la energía atómica, es decir, han compartido sus conocimientos, sus técnicas y sus materiales con otras naciones de todos los continentes.

Hoy día, reafirmo que seguimos creyendo en la importancia de la cooperación entre las naciones por lo que respecta a la utilización de la energía atómica con fines pacíficos y en el Organismo Internacional de Energía Atómica como importante instrumento para desarrollar esta cooperación. No se me ocurre pensar en una forma más apropiada para comunicar a los hombres libres de todas las naciones nuestra intención de difundir entre la humanidad los beneficios del átomo pacífico que repetir las palabras del Presidente Kennedy en su mensaje al Presidente de la quinta Conferencia General del Organismo Internacional de Energía Atómica, celebrada en Viena (Austria), el 27 de septiembre de 1961.

"La Conferencia General del Organismo Internacional de Energía Atómica es un acontecimiento acogido con agrado por todos los pueblos amantes de la paz. Esa reunión pone de relieve las posibilidades extraordinarias que encierra el átomo para mejorar la condición humana. Sabemos ya que el átomo puede ayudarnos a aumentar la cantidad de alimentos dis-

ponibles, a iluminar mejor nuestras viviendas, a combatir las enfermedades y mejorar nuestra salud, y a dotar a nuestros físicos y nuestros sabios de instrumentos nuevos. Sin embargo, apenas hemos empezado a explorar la contribución que esa fuerza puede aportar al bienestar del hombre. El Organismo Internacional de Energía Atómica se halla en posición de asumir la dirección de los esfuerzos encaminados a poner al alcance de todos los pueblos las aplicaciones de la energía atómica con fines pacíficos.

"Además, las ventajas no materiales de vuestros trabajos no son en modo alguno inferiores a sus beneficios tangibles. Cuando en una misma tarea colaboran nacionales de diferentes países, contribuyen a mantener la comprensión entre las naciones, incluso en períodos de tensión, y sientan sólidas bases para que el mundo de mañana esté menos perturbado y goce de una paz mejor asegurada. Rindo tributo a vuestros esfuerzos y os aseguro que cuentan con el apoyo sin reservas de los Estados Unidos."

---

## PASAJES DEL DISCURSO PRONUNCIADO POR EL PRESIDENTE EISENHOWER ANTE LA ASAMBLEA GENERAL DE LAS NACIONES UNIDAS (DICIEMBRE DE 1953)

"Ahora se pueden adoptar medidas para acelerar la llegada del día en que el temor a la fuerza atómica comenzará a desaparecer de las mentes de los pueblos y de los gobiernos de Oriente y Occidente.

"Por consiguiente, hago las siguientes propuestas:

"Que los gobiernos principalmente interesados, hasta donde lo permita una prudencia elemental, comiencen a hacer ahora y continúen haciendo contribuciones conjuntas, procedentes de sus existencias de uranio normal y de materiales fisiónables, a un organismo internacional de energía atómica. Nos parece lógico que un organismo de esta clase se cree bajo los auspicios de las Naciones Unidas ...

"Indudablemente las primeras contribuciones y las que siguieran inmediatamente después para realizar tal plan tendrían que ser pequeñas. Sin embargo, la propuesta tiene la gran virtud de que puede aplicarse sin provocar fricciones y suspicacias mutuas, inherentes a toda tentativa de establecer un sistema completamente aceptable de inspección y control mundial.

"El organismo de energía atómica podría encargarse de recoger, almacenar y proteger los materiales fisiónables o de otro género que fueran aportados como contribución ...

"La función más importante de este organismo de energía atómica sería la de idear métodos me-